

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL MARTES 31 DE MARZO DE 1812.

*Santa Balbina, vírgen. Misa.*

El Jubileo está en la parroquia de ntra. Sra. del Rosario.

*Afecciones astronómicas.* Sale el sol á las 5 h. 48' y se pone á las 6 h. 13'. Es el 19 de la luna : sale á las 8 h. 41' noch. se pone 7 h. 49' mañ. del 1.º de abril.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocad.*

Prim. alta á las 3 h. 51' mad.		Seg. alta á las 4 h. 9' tard.
Prim. baxa á las 10 h. 00, mañ.		Seg. baxa á las 10 h. 18' noch.

*La industria compone la verdadera riqueza de las naciones.*

Creen muchos que una nacion seria rica si tuviese su erario bien provisto de moneda, y entre los que así piensan oimos que frecuentemente se habla de aquel tesoro que encontró Cárlos III, cuando á su venida á España halló (segun dice) que la tesoreria estaba apuntalada, por recelo de que el mucho peso derribase los suelos de las piezas que encerraban el tesoro. No hay duda que si de pronto se reuniese aquella considerable porcion de moneda, tendríamos de pronto un grande recurso para atender

á las urgencias presentes; y digo *de pronto* porque este recurso se acabaría inmediatamente sino le sostenia la verdadera base sobre que se levanta la columna de la riqueza nacional.

Desapareció aquel tesoro por las guerras que sostuvo Carlos III, porque en el reynado que le sucedió se pensó en gastar y no en reunir; pero los que lloran el que tanto dinero se haya consumido, debieran llorar mucho mas el que se hubiese reunido, y el que ni aquel monarca, ni sus sucesores hubiesen pensado en formarse un verdadero y perpetuo tesoro, fomentando la industria nacional en todos sus ramos. He aquí el seguro capital con que siempre puede contar el estado. Todos los demas tesoros desaparecen tan pronto como el de Fernando VI, y esto lo comprueba la historia de todos los tiempos. El tesoro que juntó Carlos V, de Francia fué presa de su hermano el duque de Anjou; el que reservaba Henrique IV para abatir la casa de Austria sirvió para las profusiones de los favoritos de la reyna madre, y el que Federico II de Prusia destinaba para la seguridad de su monarquía, se disipó en guerras muy ajenas del objeto para que se juntó. Tan cierto es que esos tesoros de prevencion pocas veces tienen el destino que se piensa.

Y se debe añadir que en lugar de ser estos tesoros un signo de la opulencia de las naciones, y un cimiento de su grandeza, viene á ser perjudicial, porque (como observa un sabio economista) para juntar este tesoro es preciso retirar cada año de la circulacion una porcion de capital, el cual queda estancado hasta el momento del apuro en que se aniquila el valor de todos estos ahorros.

El dinero es semejante al agua que nunca es tan útil como cuando corre. ¿De que servirán las aguas reunidas en un dilatado lago? Mucha menos porcion distribuida en arroyos basta para fertilizar muchas leguas de terreno, y

así una regular cantidad de moneda puesta en circulacion, fertiliza (por decirlo así) las provincias; y por el contrario si se reúne como en un lago, es, cuando no perjudicial, á lo menos inútil al Estado; y digo perjudicial, porque un gran tesoro suele exponer á muchos riesgos al mismo Gobierno ó Príncipe que fundaba en él su seguridad.

(Se continuará.)

## NOTICIAS DEL REYNO.

*Con fecha 9 del corriente dice el brigadier D. Juan Martín, á esta Junta superior, desde su cuartel general de Calatayud lo que sigue.*

Excmo. Sr.: el día 7 á las siete de la mañana, recibí un parte dándome cuenta, de que una crecida division<sup>a</sup> de enemigos se acercaba por el camino de Cariñena, que se hallaba ya á menos de una legua de distancia. Sin embargo de que la infantería no estaba provista sino de 16 á 18 cartuchos, dudé en atacarlos; y al momento di la orden á mi caballería para que les saliese al encuentro, siguiendo los batallones de infantería: el enemigo siguió avanzando, y antes de tomar posición principió ya el combate en un campo hermoso de dicha villa, hácia la parte de Zaragoza. Fué muy poco el fuego de las guerrillas; los franceses avanzaron con tres columnas dirigidas contra mis tres batallones formados en batalla, teniendo á la espalda un olivar: recibieron á los enemigos con una firmeza indecible, sin haber disparado un tiro hasta que se aproximaron, y entonces se hizo un fuego vivísimo que contuvo la gallardía de los franceses, y aun les hizo retroceder, sosteniéndose mis batallones hasta que no les quedaron sino dos cartuchos, con los que se retiraron; pero no fueron perseguidos de los enemigos, sino con mucha floxedad, y así es que á menos de un cuarto de legua se pusieron á descansar sentados á vista de ellos. Como á hora y media de haberse principiado el combate, llegó la division del Sr. Durán (que se hallaba en Riela) por la izquierda: los franceses se acercaron con su reserva, de la que destacaron una numerosa guerrilla,

que se tuvo batiendo con las del Sr. Durán hasta que este se retiró: creo que tambien escaseaba de municiones.

Mi caballería durante el fuego permaneció toda reunida á retaguardia de los enemigos; tenia la órden de atacarles de firme, si hubiese tratado de perseguir á la infantería: sin embargo de que esto no se verificó, avanzaron algun tanto é hicieron seis prisioneros.

Tambien la quinta compañía de Guadalaxara mandada por el capitán D. Hipólito Angulo, y la tercera de Voluntarios de Madrid por el capitán D. Manuel Lopez, batieron á una partida francesa que se adelantó y entró á robar en el convento de S. Cristobal de Alpartir, cogiendo cuatro, matando otros tantos, y quitándoles lo que llevaban.

La division enemiga se componia de 2,500 á 2,700 infantes, 300 caballos escasos y 3 piezas de artillería, que les fueron del mayor auxilio en un campo tan raso, y que desde el centro la dirigian á todas partes, sin ningun embarazo.

La pérdida del enemigo ha sido muy considerable, teniendo mas de 200 heridos, que han curado en la Almunia, y el dia siguiente conduxeron á Zaragoza: tambien yo he tenido muchos heridos y algunos muertos: una bala de cañon mató tres caballos de la formacion. Luego que los comandantes me pasen las relaciones las remitiré á V. E. &c.—*El Empecinado. (Suplemento del imparcial de Alicante.)*

## NOTICIAS DE CADIZ.

### *Epigrama.*

Para que muera Napoleon  
se ha descubierto brava invencion;  
O que primor!  
no puede darse medio mejor:  
y es que le extracte el Redactor. P. J. y C.

**TEATRO.** La comedia en tres actos, Rey valiente y justicieron, y rico hombre de Alcalá: la Gaditana en la fonda por la Sra. Valdivia, y los Sres. Mesa y Navarro: boleras por la Sra. Martinez y el Sr. Garcia: saynete, los Criados simples—A las 8.

**CADIZ: EN LA IMPRENTA TORMENTARIA: 1812.**